

Services d'architecture, 2020

Diffusé à 8 h 30, heure de l'Est dans *Le Quotidien*, le vendredi 28 janvier 2022

Les revenus d'exploitation des services d'architecture se sont maintenus en 2020

En 2020, malgré les effets de la pandémie de COVID-19 sur l'économie, les revenus d'exploitation totaux combinés des industries des services d'architecture et des services d'architecture paysagère — qui œuvrent dans la planification et la conception d'immeubles résidentiels, industriels, commerciaux, institutionnels et gouvernementaux ainsi que dans l'aménagement de terrains — n'ont pas beaucoup changé par rapport à 2019, et se sont chiffrés à 5,4 milliards de dollars. Les dépenses totales d'exploitation de ces industries se sont établies à 4,4 milliards de dollars, en légère baisse (-0,8 %) par rapport à 2019, ce qui a mené à une marge bénéficiaire d'exploitation de 17,8 % en 2020.

Les industries des services d'architecture ont tiré profit de l'augmentation des mises en chantier résidentielles, qui sont passées de 208 685 en 2019 à 217 802 en 2020. Des hausses ont été enregistrées dans les maisons individuelles et dans les logements collectifs. Toutefois, l'investissement non résidentiel ne s'est pas accru en 2020 en raison de la faiblesse généralisée observée dans de nombreux secteurs de l'économie et de la diminution des dépenses de capital dans le secteur de l'extraction minière, l'exploitation en carrière, et l'extraction de pétrole et de gaz, qui ont eu des répercussions sur la demande en services d'architecture.

Les services d'architecture pour les projets de construction non résidentielle, comme les immeubles de bureaux, les établissements d'enseignement, les établissements de soins de santé, les points de vente au détail et les restaurants, ont représenté 52,5 % des ventes combinées dans les deux industries en 2020, en baisse par rapport à 56,5 % en 2019. Les projets de construction résidentielle ont représenté 20,6 % des ventes combinées en 2020, en hausse de 2,3 points de pourcentage par rapport à 2019. La proportion restante des ventes des deux industries (26,9 %) a été générée par les services d'architecture paysagère, les services d'urbanisme et les autres services connexes, et cette proportion n'a pas beaucoup changé par rapport à 2019.

En 2020, les entreprises de l'Ontario fournissant des services d'architecture et des services d'architecture paysagère ont généré 2,4 milliards de dollars, ce qui a représenté 44,8 % des revenus d'exploitation totaux au Canada. Le Québec (1,1 milliard de dollars; 19,8 %) s'est inscrit au deuxième rang des provinces ayant le plus contribué aux revenus d'exploitation totaux, suivi de la Colombie-Britannique (1,0 milliard de dollars; 18,2 %).

Les industries ont réalisé 50,9 % des ventes totales auprès des entreprises, alors que le reste des ventes totales se sont réparties comme suit : gouvernements, organismes sans but lucratif et établissements publics (33,1 %), particuliers et ménages (12,6 %) et clients se trouvant à l'étranger (3,4 %).

Depuis que la pandémie a commencé en mars 2020, les activités de nombreuses entreprises professionnelles ont été perturbées. Les entreprises de services d'architecture ont adapté leurs activités; près des deux tiers (65 %) des entreprises qui ont répondu à l'enquête ont demandé à certains employés ou à l'ensemble de leurs employés de travailler à domicile. Plus du tiers (36 %) des entreprises ont dû mettre au point un modèle d'affaires sans contact ou en étendre la portée, et une proportion similaire d'entreprises (34 %) ont dû adapter leurs espaces de travail.

La croissance devrait s'accélérer pour les services d'architecture en 2021

Compte tenu de la croissance des mises en chantier, de la reprise de l'investissement dans la construction non résidentielle ainsi que de l'assouplissement des restrictions après la troisième vague de la pandémie, la plupart des indicateurs ont été positifs pour les industries des services d'architecture et des services d'architecture paysagère en 2021. L'enquête pour l'année de référence 2021 fournira des renseignements sur la situation des entreprises de services d'architecture au cours de la deuxième année de la pandémie.



Note aux lecteurs

Les données de 2018 et de 2019 ont été révisées.

Les renseignements sur les mises en chantier résidentielles et le nombre de logements ont été tirés du tableau [34-10-0126-01](#).

Les renseignements sur l'investissement des entreprises en ouvrages non résidentiels ont été tirés du tableau [34-10-0035-01](#).

Les renseignements sur la croissance des mises en chantier ont été tirés du tableau [34-10-0126-01](#).

Les données sont recueillies pour l'exercice financier de 12 mois se terminant le 1er avril 2020 ou entre le 1er avril 2020 et le 31 mars 2021. Cela signifie que certaines entreprises ont fourni des renseignements pour une année au cours de laquelle la majeure partie de leurs activités ont eu lieu avant la pandémie. Ainsi, les effets de la pandémie ne sont pas entièrement pris en compte dans les estimations de cette année de référence, mais ils le seront dans les estimations de l'année de référence 2021.

Vous trouverez ces données et d'autres données liées aux services aux entreprises et aux consommateurs sur le portail [Statistiques sur les services aux entreprises et aux consommateurs et la culture](#).

Tableaux disponibles : [21-10-0036-01](#) à [21-10-0038-01](#) et [21-10-0198-01](#).

Définitions, source de données et méthodes : numéro d'enquête [2420](#).

Pour obtenir plus de renseignements ou pour en savoir davantage sur les concepts, les méthodes et la qualité des données, communiquez avec nous au 514-283-8300 ou composez sans frais le 1-800-263-1136 (infostats@statcan.gc.ca), ou communiquez avec les Relations avec les médias (statcan.mediahotline-ligneinfomedias.statcan@statcan.gc.ca).